

## Bulletin de liaison n°37

Décembre 2008

Après une longue période de silence, néanmoins riche en activité, nous renouons avec nos bonnes habitudes afin de vous apporter des nouvelles de votre Association

Le 3<sup>e</sup> Forum de Généalogie Rhône-Alpes a été un grand succès de l'année 2008 pour le CGD et s'est déroulé dans une ambiance conviviale et chaleureuse. Plus de 1300 visiteurs sont repartis en ayant glané de précieuses informations pour démarrer leur généalogie ou compléter leur recherches, grâce à la présence de nombreuses associations et organisations, dont vous avez eu la liste lors de nos précédents messages.

Nous remercions tous ceux qui ont participé à cette manifestation : exposants, associations de généalogie, du patrimoine... Et aussi et surtout, encore merci aux 60 bénévoles du CGD qui se sont dévoués tout au long de ces deux jours.



L'entrée du Forum à Grenoble Alpes-Congrès...

Et le stand du CGD :



### LES GROUPES LOCAUX et ANTENNES

Tous ont répondu également présents lors de cette manifestation. Ne pouvant présenter ici une photo de chacun nous vous invitons à consulter le site internet : [www.cgdauphine.org](http://www.cgdauphine.org) (lien forum)

### NOUS Y ETIONS AUSSI...

- 19<sup>èmes</sup> Journées Régionales de Généalogie à Gap les 4 et 5 octobre 2008.
- Salon du Livre de Régionalisme Alpin à Grenoble du 20 au 22 novembre 2008.
- Salon d'Argenteuil les 21 et 22 novembre 2008 ou l'Association était représentée par l'antenne de Paris.

### ET NOUS Y SOMMES ENCORE...

- FRANCE BLEU ISERE : rendez-vous quotidien du lundi au vendredi à 14h10

### ASSEMBLEE GENERALE

Réservez dès aujourd'hui la date du 21 Mars 2009 pour ce temps fort qui aura lieu cette fois au Lycée Agricole de la Côte-Saint-André.

### FERMETURE DU C.G.D.

En raison des fêtes de fin d'année le local sera fermé du 18 décembre au 6 Janvier 2009

## CAHIERS DAUPHINOIS

Le CGD rassemble des généalogies pour le 11<sup>e</sup> fascicule des Cahiers Dauphinois de Généalogie. Nos adhérents qui souhaitent y publier leur généalogie peuvent nous l'adresser dès maintenant. Pour les modalités d'envoi voir le n° 129 de la revue.

## COURS pour le 1<sup>er</sup> semestre 2009

- Généalogie
- informatique et Internet pour généalogistes
- latin pour généalogistes (selon inscriptions)
- les cours des 3 niveaux de paléographie étant répartis sur l'année, il n'y a donc plus d'inscription pour ce semestre. Rendez-vous au 4<sup>e</sup> trimestre 2009.

## INFORMATIQUE

Pour ceux qui désirent participer à la saisie informatique des relevés d'actes d'état civil ou des registres paroissiaux (au domicile de chacun), consulter :

<http://perso.wanadoo.fr/cgd/principe.htm>  
<http://perso.wanadoo.fr/cgd/numerise.htm>

Ensuite signaler votre souhait à Michèle BRUYAT ou Anne CLAVEL :

- par e-mail à [relevés@cqdauphine.org](mailto:relevés@cqdauphine.org)
- ou lors des permanences.

Vous pouvez également faire des relevés ou photos à partir des registres en mairie ou aux Archives Départementales. Vous allez maintenant pouvoir relever en mairie (car non disponibles aux Archives Départementales) les actes de moins de 100 ans, soit jusqu'en 1934.

Plus de 2 750 000 relevés d'actes du CGD sont consultables sur Généabank. Parmi les 46 millions d'actes mis en ligne par les 70 associations françaises participant à cette banque de données.

## CONFERENCES

Elles reprendront en janvier 2009 : à suivre...

## ADHESIONS 2009

Vous souhaitez continuer à bénéficier des services de votre association ? Vous trouverez en pages suivantes un bulletin d'adhésion pour l'année 2009, à retourner sans trop attendre pour faciliter la lourde tâche des bénévoles chargés de gérer les inscriptions. Bien entendu les membres qui auraient déjà rempli cette formalité (depuis le forum) ne tiendront pas compte de ce message.

## PETITE HISTOIRE DU JOUR DE L'AN

Le Nouvel An est une fête d'origine païenne qui vit le jour vers 46 avant notre ère, sous l'impulsion de Jules César qui décida que le 1<sup>er</sup> janvier serait le jour de l'an. Les Romains fêtaient le Nouvel An selon le calendrier julien, encore utilisé aujourd'hui par les Églises orthodoxes serbes et russes. Les Romains dédiaient ce jour à Janus, dieu païen des portes et des commencements. Le mois de janvier doit son nom à Janus, qui avait deux visages : l'un vers l'avant, l'autre vers l'arrière.

En France, le jour de l'an n'a pas toujours été le 1<sup>er</sup> janvier et la nouvelle année ne commence à cette date que depuis 1564. C'est le roi Charles IX qui, dans un édit promulgué à Roussillon le 9 août 1564, fixa le début de l'année au 1<sup>er</sup> janvier. Pour les peuples usant du calendrier solaire, le Jour de l'an a beaucoup changé au fil des siècles, au gré des Églises, des époques et des pays. En France, aux VI<sup>e</sup> et VII<sup>e</sup> siècles, dans de nombreuses provinces, le jour de l'an était célébré le 1<sup>er</sup> mars. Sous Charlemagne, l'année commençait à Noël. Au temps des rois capétiens, l'année débutait le jour de Pâques. En conséquence, les années étaient de longueur très variable. Cet usage fut quasi général aux XII<sup>e</sup> et XIII<sup>e</sup> siècles et même jusqu'au XV<sup>e</sup> dans certaines provinces. Les généalogistes des rois de France devaient donc jongler avec les dates en fonction des lieux pour raconter l'histoire car, auparavant, le début de l'année variait selon les provinces : à Lyon, c'était le 25 décembre, à Vienne, le 25 mars... L'édit de Charles IX mit tout le monde d'accord.

En 1622, cette mesure fut généralisée par le Pape à l'ensemble du monde catholique, notamment pour simplifier le calendrier des fêtes religieuses.

## PETITS DICTONS POUR TERMINER

*Au vingt de Noël,  
Les jours rallongent d'un pas d'hirondelle.*

*Les jours entre Noël et les Rois,  
Indiquent le temps des douze mois.*

*Chaque Saint-Sylvestre sonnée,  
Nous fait plus vieux d'une année.*



**Votre association vous souhaite  
d'excellentes fêtes de fin d'année.**

